

A) Octave Auguste et la naissance de l'Empire romain (point de passage)

Synthèse à faire écrire

Les guerres civiles ont épousé la société romaine. Elles ont montré que la République romaine doit évoluer pour gouverner un empire aussi vaste, mais que la royauté n'est pas souhaitée par les Romains. A partir de **27 av. JC**, Octave décide de transformer le système politique. Par prudence il ne prend ni le titre de roi ni celui de dictateur. Il maintient les institutions républicaines. Mais il utilise les titres des magistratures républicaines pour obtenir de fait la totalité des pouvoirs militaires, politiques et religieux. Il est le **princeps**, le « premier » des citoyens, prince du Sénat, signifiant qu'il détient le pouvoir suprême. Les sénateurs et les magistrats ont perdu du pouvoir puisqu'il peut s'opposer à toute décision. De plus, il est **imperator, chef des armées et chef de la religion** (Grand Pontife). Il est nommé par le Sénat **Augustus**, titre réservé aux dieux qui lui donne un caractère sacré. Honoré pour avoir rétabli la paix, il est également surnommé « fils du divin César », ce dernier ayant été divinisé après sa mort.

Ainsi, à partir de **27 av. JC**, on parle de **principat** pour désigner le pouvoir politique d'un seul homme, l'Empereur, à la tête de l'Empire romain.

⇒ Déf° à reprendre : Empire (Principat), empire

Avec le principat, Octave Auguste rétablit l'ordre dans l'empire qui connaît **paix et prospérité, après plus de 50 années de guerres civiles**. Cette **pax romana** lui assure le ralliement du peuple, des soldats et des sénateurs qui acceptent la perte de pouvoirs. Ainsi ce régime perdure plus de 4 siècles.

A sa mort, en 14 ap. JC, l'empereur reçoit du sénat l'apothéose par laquelle il devient un dieu : des temples lui sont dédiés et on réalise des statues de lui. Un culte impérial est organisé dans tout l'empire en son honneur avec des prêtres. Il est fêté le jour de son anniversaire par des jeux (soit le 23 septembre, jeux comme pour le Dieu Mars, dieu de la Guerre.)

B) L'Empire, lieu de brassage des cultures

En **27 av. JC**, Auguste répartit l'administration des provinces où le droit romain et le latin sont utilisés. Certaines sont administrées par le Sénat (les plus anciennes et pacifiées) alors que les provinces aux frontières de l'empire, récemment conquises, sont administrées par des gouverneurs nommés par l'empereur. Des légions y sont stationnées et certaines frontières sont même fortifiées (limes). Un réseau de voies romaines parcourues par une poste impériale permet le déplacement rapide des légions vers les frontières en cas d'invasion, de transmettre ses ordres et sont aussi utilisées pour le commerce. Elles sont rapides car pavées et rectilignes.

(trace écrite)

L'Empire romain est un **creuset culturel**, c'est-à-dire un lieu où les différents peuples apportent leurs spécificités culturelles qui s'y mélangent. De cette rencontre naît une identité multiculturelle. Ainsi les Romains admirent la culture grecque et la diffusent dans la Méditerranée : les dieux (2p.46), l'architecture, la sculpture, la philosophie. Les populations, surtout dans les villes, adoptent peu à peu le mode de vie et la culture romaine. C'est la **romanisation**. Mais ils conservent aussi des éléments de leur culture et les associent à d'autres, notamment dans la religion.

ex de Nîmes => correction des questions

autre ex : des **cultes orientaux**, comme celui d'Isis, ont un grand succès et se diffusent dans tout l'empire grâce aux marchands et aux soldats. (aussi Mithra, dieu indo-iranien de la lumière, de la vérité, de l'engagement mutuel, de « l'accord entre les parties du cosmos, 6p.47)

Par contre, le culte impérial doit être célébré dans tout l'empire. Il est le ciment de l'Empire et témoigne de la loyauté des provinces qui doivent ce culte auquel tous les habitants sont tenus d'y participer. Or, les chrétiens s'y refusent. Ils sont alors victimes de **persécution**.

(fiche quelques rappels du collège et compléments sur le christianisme)

C) L'empereur Constantin ouvre une ère de changements. (point de passage)

Au IIIème siècle, une crise touche l'Empire, ce qui aboutit au partage du pouvoir entre 4 empereurs. En 306, Constantin est proclamé « Auguste » par ses soldats (troupes romaines en Bretagne, actuelle Grande-Bretagne). Après avoir battu l'empereur Maxence, il devient empereur de l'Occident alors que Licinius dirige l'Orient.

En 313, ils se rencontrent à Milan où un édit est rédigé. Ils accordent la liberté de culte à tous. Ainsi, les chrétiens n'ont plus à s'inquiéter de violences, de persécutions. Ils justifient cette décision par la volonté d'instaurer la paix (*« la tranquillité »*), mais aussi pour obtenir l'appui, l'aide divine de tous les cultes (*« afin que la divinité qui réside dans le ciel, soit propice et favorable aussi bien à nous qu'à tous ceux qui vivent sous notre autorité »*). En effet, selon la tradition chrétienne, Constantin se serait converti suite à sa victoire sur l'empereur Maxence en 312 (*la veille de la bataille, le Dieu des chrétiens lui serait apparu en rêve*). Mais pour d'autres, il se serait converti sur son lit de mort en 337.

En 324, suite à sa victoire sur Licinius, il parvient à devenir le seul empereur d'un Empire romain réunifié. Il rétablit la paix, réorganise l'administration et l'armée.

(1p.48) Il fonde une nouvelle monnaie d'or, le solidus, plus stable, qui devient l'unité de compte dans tout l'empire. Elle lui permet de financer ses armées et de lever l'impôt.

(4p.49) **En 325, Constantin préside aussi le concile* de Nicée qui fixe le dogme* et l'organisation de l'Eglise* chrétienne.** Cette organisation est calquée sur celle de l'Empire : les évêques sont installés dans les capitales des provinces. Ainsi, le christianisme connaît un véritable essor au IVème s. même si Constantin ne l'impose pas à ses sujets. De nombreuses églises* et basiliques sont construites, notamment à Rome et dans la seconde capitale qu'il fait aménager sur l'ancien site grec de Byzance : Constantinople (basilique Sainte Sophie).

Montrer le plan de Constantinople => Constantin a voulu bâtir une seconde Rome. Il y fait construire des lieux romains (thermes, forum, hippodrome), un palais, des églises

C'est en 380 que l'empereur Théodore impose le christianisme comme religion officielle de l'Empire. En 395, pour faciliter la défense des frontières, il décide également de partager l'empire en 2 entre ses deux fils : l'Empire romain d'Occident (qui disparaît en 476) et l'Empire romain d'Orient (empire byzantin avec comme capitale Constantinople qui disparaît en 1453).

Définitions des notions de la leçon à apprendre par cœur :

Empire (Principat) : régime dans lequel le pouvoir appartient essentiellement à l'empereur
empire : vaste Etat rassemblant de nombreux territoires sous une seule autorité

Culte impérial : ensemble des rituels et des cérémonies dédiés aux empereurs et à des membres de la famille impériale, divinisés après leur mort, sur décision du Sénat

église (du grec ecclésia : assemblée) désigne le bâtiment dans lequel les chrétiens se réunissent pour prier et célébrer leurs cérémonies (messe, baptême, mariage...)

Eglise : la communauté formée par l'ensemble des chrétiens clercs ou laïcs et par extension l'institution et la hiérarchie du clergé

Concile : réunion des chefs de l'Eglise chrétienne dont le but est de fixer les croyances et les pratiques religieuses

Dogme : ensemble des croyances définies par une religion et que doit respecter tout croyant